
!"#$

B!

!

!"#$%&

!"!"年 !!月 "日 星期五
本报副刊部主编 总第 #$#期

新民网!'''()$*#$*(+*,,,-.小时读者热线 /0--11,!!!!23#"$%!%&'4')56(+7#(+*!! 责任编辑 吴 萍 视觉设计 叶 聆

! ! ! !四胞胎的奶奶王玉玲今年已经 !" 岁高龄，当老人
看到电脑屏幕上四兄弟与“辽宁舰”的合影，念叨着孩
子们的名字，乐得合不拢嘴，“帅！真帅！”
“孩子们从小没离开过我，现在都去当兵了，我真

是被‘闪’了一下。”奶奶说，孙子们都很孝顺，每次打电
话都一个劲儿地说“想奶奶了”，总是反复叮嘱她好好
保重身体，这让她特别欣慰，“一个走也是走，一起走也
是走，我当时就想让他们一起去锻炼锻炼，现在苦点累
点，对他们将来有好处。”

说起孩子在航母上的生活，四胞胎的奶奶和爸妈
都有点心疼。“一出海就是 #$多天，不但没法跟外界联
系，而且只能呆在船舱里，根本就不能上甲板，#$ 多天
见不到阳光，经常工作到晚上 %$ 点多才能休息，唯一
的光源就是头顶的日光灯。”孙建民说，虽然孩子们不
怕苦不怕累，但做父母的还是挺心疼的。

心疼归心疼，孙建民和苏立新都希望孩子们在航
母上干出点儿成绩，“孩子到明年 #月份才满 #$ 岁，现
在吃点苦受点累，将来才会更有出息。”航母上的苦和
累是听孩子们说的，航母管理的严格则是孙建民夫妇
亲身经历的，在大连呆了 &天，他们只是在轻轨上远远
看到了航母，想亲眼看看四个孩子服役的地方是绝对
不可能的，只能等孩子们请假出来跟他们见面。
“我们过了五关，总算见到了孩子，见面之后还不

能拍照，孩子们请假出来，必须按时回去报到。”孙建民
说，平时就听孩子们说航空母舰上的管理非常严格，这
次算是亲身经历过了，“我们过了五关，连航母的影儿
都没看到，舰上的管理有多严格更可想而知了。”虽然
相聚时间短暂，还在异乡，但全家团圆一起过中秋节还
是一件值得高兴的事儿。当看到孩子手上有茧子时，苏
立新还是非常心疼的，但孩子们表现出来的坚强让她
很欣慰。

家人团聚，想说的话肯定特别多，不过，一家人在
一起聊的都是家长里短，当兵的事儿，“辽宁舰”上的事
儿，孩子们不但不说，甚至连提都不提。苏立新甚至于
感到很高兴，这说明孩子们长大了，做事有分寸，保密
意识很强，知道什么该说什么不该说，因此做父母的不
但不生气，还觉得很欣慰。
“以前我们不理解当兵的含义，只是觉得当兵挺威

风的。现在我们理解了当兵更是一种责任。”老二孙长
峰说。训练到了四个多月时，四兄弟就喜欢上了部队的
生活。平常训练，兄弟几个互相你追我赶，比着干。新
兵训练结束后，老大、老二因为成绩优秀，参加了最后
的阅兵仪式，这让老三老四十分羡慕。“新兵训练时，'
公里长跑，我总是难达标，一想到老大他们都过关了，
我又有了干劲，下决心一定不能输给他们。”老三孙长
岭说。

四个儿子都在中国第一艘航母上服役，作为父亲
的孙建民感到非常自豪。别看四兄弟在同一艘船上，但
他们分属不同的岗位，平时没有机会见面。“航母太大
了，他们在不同岗位上，有严格的保密纪律，具体做什
么，我们都不清楚。”孙建民说，他对四兄弟没什么太高
的要求，“只希望他们都健健康康，在部队好好锻炼，平
平安安的，出来以后对社会有一点贡献就行。”

妈妈苏立新笑着说：“奶奶希望他们四兄弟能一起
结婚，但我觉得现在孩子还小，结婚的事还早着呢。当
然，他们要是一年结一个的话，我们还得折腾四年，不
如赶到一起结，我们也省了麻烦，大家还乐和。”

四胞胎“辽宁号”上争上游
! 王 成

! ! ! ! %(('年 #月 %)日，在山东省立医院妇产
科，四个可爱的男婴降临人世。四胞胎，人类 !$

多万次妊娠中才出现一例，人们有理由称之为
奇迹！“为了他们，妈妈可没少吃苦。”四胞胎的
爸爸孙建民回忆说，当时由于孩子太大，他在医
院陪了三个半月，最后一个月妻子已经下不了
床了。孩子们的名字是孙建民给起的，分别叫孙
长宇、孙长峰、孙长岭和孙长涛。
四兄弟的妈妈苏立新一开始并不知道自己

怀的是四胞胎，直到怀孕 &个月时才知道是四
胞胎。当时胎儿体积太大，她的心脏都顶着肺部
了，吃东西都困难。为了能托起四个胎儿，医院
专家给她戴了个兜兜，兜着肚子。
经过悉心照料，四胞胎如期降临人间，“他

们经历了足足十月怀胎，在医学上来说也是奇
迹。老大最重为 )斤 "两，老二 )斤 '两，老三
)斤 &两，老四最轻也有 '斤 (两。孙建民说，
孩子体质很好，但是妻子休了两年多才慢慢恢
复过来，还是为生孩子落下了产后风湿的病根。
四个小家伙平安降生，给这个平淡的家庭

带来了无限欢乐。但随之而来的，是抚养他们的
艰辛。苏立新经常是刚给四个孩子喂完奶，就换
尿布，然后第一个喂完奶的孩子又饿了。那时
候，给他们洗尿布和衣服就洗坏了一台洗衣机。
四个孩子要照顾，他们夫妻俩根本忙不过来，孩
子的爷爷、奶奶、姑姑、姑夫全部上阵。孩子的姥
姥负责给孩子们做衣服，每次拿着做好的衣服
送过来时，车上很多人都以为老人是卖衣服的。
当年，苏立新是济南机床一厂的工人，丈夫

孙建民是济南铁路医院（现为山东中医药大学
第二附属医院）工人，当时小两口的月工资加起
来 '"$元，扣去 '$$多元的奶粉钱，所剩无几。
“他们妈妈没有奶水，)个孩子全是用牛奶喂大
的，一天能喝 #"包奶。”虽然那个时候的奶便
宜，'毛多钱一包，但对于工薪阶级的他们来
说，还是承受不起的。孙建民单位为这个家庭每
月提供 %*$元的生活补助，一直到 %*岁，四兄
弟因此得以茁壮成长。
除老大有点胖好区分外，其余三个孩子长

得一模一样。刚生下来时，为了方便区分，四个
孩子手腕上都戴着“标签”，直到四个月之后，才
将“标签”拿掉。苏立新通过仔细观察，发现他们
脸型长得不太一样，然后从模样进行区分。此
外，光听他们说话妈妈就能分清，而且孩子们走
路的姿势也不一样。
孩子们在一起哪有不打架的，孙家四兄弟也

不例外。小时候，他们为了一个玩具、一个苹果争
吵过；犯错误时，他们也相互推诿不承认。谈起四
兄弟的性格爱好，苏立新说：“老三性格内向一
点，话少了点，其他的孩子都挺活泼的，老四行动
力更强，老大更懂事一些，懂得照顾弟弟。”
“孩子很小的时候，中央电视台就来采访

过，我记得来过两次，一次住了 &天，一次住了
一星期，吃饭也跟着，买菜也跟着。”奶奶王玉玲
说，因为四胞胎确实不多见，她的四个孙子从小
就是在关注中长大的，上过报纸，也上过电视，
难得的是孩子们一直很懂事。
四胞胎中，老大跟 '个弟弟长相不同，“老

大从出生就比其他弟弟重，性格也有点差别。”
孙建民说，老大喜欢跟同学出去打篮球，也愿意
游泳，看样子更愿意活动，他的三个弟弟更愿意
在家里看书。孩子的长大也慢慢给他们家带来
了新的难题，就是如何让六口人住得下。后来房
子赶上拆迁，他们六口分到一室一厅，后来市长
给特批了两室一厅，多加了一间房。

! ! ! !四兄弟曾就读于山东省商贸学
校旅游系，四个孩子同时上学的花销
很大，为了减轻负担，学校为四兄弟
减免了第一年的学费。为了让他们更
好地跟其他同学接触，老师们把他们
分在不同的班级。四兄弟在校期间进
步非常快，与老师和同学的沟通能力
增强，也懂得相互照应。

#$%$年开始征兵，四兄弟和父
母商量后决定参军入伍，回报社会对
他们的关爱。经过严格的体检、政审
等程序后，四兄弟终于如愿以偿，同
时步入军营。 #$%$年 %#月 %*日，
他们启程赴海军北海舰队某部，踏上
从军报国之路。
其实，四兄弟当兵是受到爷爷的

影响。四兄弟的爷爷孙成吉是一位有
着 *$年党龄的老党员，作为支前队
员，参加过解放潍坊战役、淮海战役，
后来在铁路上工作，还曾经在青岛铁
路分局工作过，直到离休。孙成吉总
爱给四兄弟讲述战争故事。在爷爷的
影响下，他们从小就立志参军。#$%$

年 (月 %&日临终前，老人把四个孙
子叫到床前说：“你们小时候受到社
会这么多人的关心，长大了我希望你
们能参军，报效祖国，回报社会。”(
月 #!日，刚刚把爷爷的后事处理完
毕，四兄弟就赶到办事处武装部报名
参军。

四个孩子刚当兵那会儿，苏立
新她非常不适应，每次看着空荡荡
的房间，就会很难受。“虽然我和他
爸从小就告诉他们当兵很苦，但他
们依然坚决地选择当兵。”苏立新
说，既然这是孩子的理想，做家长的
一定支持。进入军营后，兄弟几个在
平常训练中你追我赶，比着干，谁也
不想落在后面。

#$%%年 '月，四兄弟来到海军
蚌埠士官学校接受培训，带他们的教
导员是程家胜。“报到的时候要列队，
一开始没说有四胞胎，其中两兄弟站
在同一个方阵里面，当时我就觉得非
常奇怪。”程家胜回忆说，他带的是老
二、老三和老四，“老大胖一点，在别
的队，我带的队里，老二和老三比较
难分辨，经常认错。”

虽然是四胞胎，但在专业选择
上，兄弟们兴趣却不太一样。老大孙
长宇说，潜艇是水面舰艇甚至航空
母舰的最大威胁，而有效探测出潜
艇位置则全靠声纳装备。所以在专
业选择上，孙长宇毫不犹豫地填上
了舰艇声纳专业，立志当一名大海
的“听客”。

老三孙长岭谈起自己选择的舰
艇指控专业时打了个比方：指控系统
就相当于人的大脑，指挥着战舰的一
切行动。他说：“我之所以选择这个专
业，就是要时刻激励自己做一名有头
脑的水兵。”
“未来海战是高科技的战争，复

杂电磁环境下的电子战将是重要的
战争形式……”选择舰艇电子对抗专
业的老二孙长峰，为了证明该专业的
重要性，畅谈了自己对未来海战的认
识。从小就喜欢和老二“较劲”的老四
孙长涛，也选择了电子对抗专业。他
要和二哥“较劲”到底，看看谁先成为
合格的电子战兵。
四兄弟来到蚌埠培训之前，根本

不知道将来会登上中国第一艘航母
服役。他们是 #$%$年 %#月入伍的，
之后接受 ' 个月的基本训练，#$%%
年 '月来到蚌埠培训。整个培训为期
&个多月，学习结束之后，四兄弟按
照计划要分配到部队，原本他们是要
分开服役的，当时正好军中开始选拔
首艘航母服役士兵。于是，四兄弟一
起填报了志愿，希望能去航母上服
役。填完志愿后是教官推荐，之后是
学校组织的选拔考试，四兄弟顺利通
过。之后再由军方组织严格的面试和
考试。经过层层选拔，最终四兄弟成
功入围。

19年前的情人节那天，四胞胎兄弟孙长宇、孙长峰、孙长
岭、孙长涛来到这个世界，长大后，他们一起报名参军、一起成
为中国海军战士。如今，四兄弟一同登上中国第一艘航空母舰
“辽宁号”服役，他们约定在各自岗位上努力工作，比一比看谁
能早日戴上军功章。

孙家四儿初长成

参军完成爷爷遗愿

看儿子需要“过五关”

"四个小家伙给家里添了无限乐趣

"四胞胎兄弟入伍前与奶奶合影

"四兄弟在不同的岗位上建功立业


